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3月23日：18版《“民生套餐”为百姓
幸福加码》，文中第1段第5行至第6行“对
未来小店的经营多了几份自信”句，“几
份”应为“几分”。

3月20日：7版《工业“老牌子”变身旅
游“新名牌”》，文中第2栏第2段第9行至
第10行“氰化车间、溶炼车间等诸多神秘的地
方”句，“溶炼车间”应为“熔炼车间”。

3月19日：8版《为了女儿的“挪威森
林”》，文中第1段末““”，应删去。

□临清市热心读者 陈成江
3月22日：12版《王志胜：铁道线上斩

虎豹》，文中第5栏倒2段第6行“寇灰满载
远东洋”，“远东洋”应为“运东洋”。

3月17日：15版《中年以后》，文中第1
栏第1段第5行“去江边大排挡喝酒”，“大
排挡”应为“大排档”。

3月16日：8版《清华学爸教子经》，文
中第2栏第 3段第2行至第3行“而是出于小
明爸爸的兴之所致”，“兴之所致”应为
“兴之所至”。

□济南市热心读者 黄贻生
3月22日：6版《“语文不是历史”岂是

假课文的遮羞布》，文中第2段第2行至第3
行“课文中说医生生给妈妈做阑尾炎手
术”，“医生生”应为“医生”。

3月 2 1日： 1版《西海岸软实力有多
强》，文中第3栏第4段第6行至第7行“茶厂
掩映在杆杆翠竹之中”，“杆杆”应为“竿
竿”。

3月19日 : 2版《做病人的心脏“调弦
师”》，文中第1段第3行“早博、心律不
齐、心动过速”，“早博”应为“早搏”。

3月18日：6版《沈贵民：手抄家训弘扬
传统家风》，文中第3栏第3段第3行至第4行
“这本书太好了，好果我们的员工和业主都
能按书里的话去做，何愁做不好人”，“好
果”应为“如果”。

□海阳市热心读者 曲延纯
3月17日：3版《枣庄：数十辆超载货车

强行闯卡被查扣》，文中末段第3行“没有
蓬布遮盖”，“蓬”应为“篷”。

□济南市热心读者 李惠东

经常看到司机开车门时不注意，与电动
车相撞的事故报道，但没想到这样的事会发
生在自己身边。虽然没有造成太大损失，还
是吓得不轻。

事情经过是这样的：3月31日下午，笔
者和同事在正常骑行，停在路边的一辆汽车
忽然打开了左侧前车门。同事骑在前面，此
时离车不过两三米远，因为左侧车道上还有
其它车辆正常行驶，我们不敢左转，只能紧
急刹车，但已经来不及，同事骑着电动车就
撞在了猛然打开的车门上。由于突然撞击，
同事和电动车摔出很远，幸好左侧车道上的
汽车刹车及时，才没有造成更大的事故。笔
者的电动车也顶到了私家车上，好在没有受
伤。

这一幕刚好被在附近值勤的交警看到，
交警赶紧过来了解情况。经过调查，司机违
规将车停在了非机动车道上，且未经观察就
开车门，负有全部责任，给予扣分、罚款和
批评教育的处罚。司机主动担责认错，表示
认罚，承担我和同事的医疗费、修车费、误
工费等。

同事从医院检查、包扎出来，已经到了
晚上八点多钟。在医院检查过程中，笔者和
肇事司机有过交流。他表示，在驾校学开车
时，教练确实教过如何开车门，如果按照教
练教的开门方法或网上流行的“荷兰式开车
门”，就不会造成这次事故。我问他，过了
路口就有正规的路边停车位，为什么不将车
停在那里再打电话，他说他也知道前方有收
费的停车位，主要是图省事，在车里打完电
话想也没想就开车门了，想想也后怕，今后
一定注意。

笔者相信司机的话是真诚的，但有些话
时间一长恐怕就忘了，发生这类事故的根子
在于常常心存侥幸、安全意识缺失，没有形
成好的驾驶习惯。许多交通事故说起来都是
走神、疏忽这样的小细节造成的，但实际上
是法律、法规意识淡薄。大道理谁都懂，但
真正记在心里的不多，现在汽车、电动车越
来越多，希望大家引以为戒，以避免出现类
似事故。

□济南市 韦钦国

我们被车门猛然打开撞了
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□记者 王世翔 王召群 报道
4月12日晚高峰，济南经十路山大路口

附近，一辆亮着警灯的救护车在车水马龙
中穿行，前方某些车主放慢速度，不知所
措，延误救护车通行。记者发现，司机让道
措施不正确、不一致，很多时候非但无法让
道成功，反而适得其反。

究竟该如何避让呢？遇到应急车辆时，
如果是两车道，则左车道的车往左靠，右车
道的车往右靠，以空出一条“应急通道”；如
果是3车道以上，不能平分方向左右分开的
话，一般情况下中间车辆往右靠；在高速公
路上，最右侧车道是应急车道。

如果因避让此类应急车辆闯了红灯或
出现其他违法的情况，交管部门会依据现
场监控摄像查明事实，主动取消处罚；如果
监控录像没有取证到有关画面，车主却收
到罚单，当事人可以提出申诉，提请交管部
门查看违规车辆和应急车辆的通过时间，
应急车辆所属相关部门也将给予配合，协
助交管部门进行确认并取消处罚。

□ 本报记者 王红军

按照当地规定，今年12月31日前，梁山县韩
垓镇等地养殖户必须完成关停或搬迁工作。近
日，当地农民向本报编辑部反映：自己投资建设
的养殖场将被关停，而且只给一个饲养周期将
畜禽处理掉，否则就强制执行。当养殖户询
问是否有补偿时，相关人员回复说：“没有
补偿。”

4月11日，记者进行了调查采访。

全镇养殖场面临关停

地处梁山县东南部的韩垓镇杨垓村，是远近
闻名的畜禽养殖村，杨云忠是最早从事养殖的村
民之一。

“2008年前后，政府招商引进了几家食品企
业，就号召我们养鸭，有10多位村民成了全县养
殖带头人。”杨云忠说，他们养的都是食品企业
的“合同鸭”。

在他们的带动下，杨垓村有20多位村民陆续
建起了鸭棚，还有其他村民养起了鸡、鹅、牛等
畜禽。

“我们这些养殖户，虽然没有‘环评’手
续，但大都在工商部门注册过。”今年54岁的杨
云华，已经养了4年多的种鹅，“当初养殖场选
址时，曾经考虑过距离村庄、国道500米等因
素，也没有向水沟里排放过畜禽污水。”

在60多亩地的养殖场里，杨云华建起了种鹅
孵化室、鹅棚，还种植了大面积的藕和油桃树。
“粪水会排入藕池，既是肥料，也不影响环
境。”

但是，大多数养殖户会将粪水直接排放到周
边的沟渠中。

梁山县环保局有关人士表示，“梁山是
畜牧大县，各种各样的畜禽养殖发展非常
快，但多数是规模较小的散养户，粪便没有
规范的去处，导致养殖区周边河沟里囤积了
大量的粪便水，一到雨季就会顺着雨水进入
主干河道。而梁山县是南水北调的主干道，
对水质要求特别高。”

记者在现场看到，这些养殖场虽然大都
建在杨垓村南 5 0 0米以外，但是一进村满天
飞舞的苍蝇惹人厌烦。“这个季节就开始
了，臭味四处飘散。”一位杨姓村民表示，
“我们当地人都夸张地说，‘杨垓的蝇子能
出国’。”

从去年开始，当地开始整治畜禽养殖业污
染，韩垓镇整体划入了禁养区。

对此，许多养殖户不理解，“污染治理，我
们能够理解，但不明白的是，为什么周边乡
镇 ， 都 是 划 定 ‘ 禁 养 区 、 控 养 区 、 适 养
区’，或者养殖造成污染的去整改，而韩垓
镇全部禁养呢？我们这些养殖户应该怎么

办？”
当地环保部门人士表示，“每一个乡镇会根

据政策要求划定三个区，但韩垓镇没有适合养殖
的区域，只好全部关停禁养。”

建场债务难偿还

过去两年，是杨云华的种鹅养殖场经营
最好的时期。“我跟两个儿子、亲家等一
起，去年纯收入4 0万元左右。但是，养殖场
靠着我们多年的积蓄，还有银行贷款、汽车
抵押贷款，整体投资了 2 0 0多万元，到现在
本钱还没有收回来，‘关停’会让我们损失
100多万元。”

杨云华算了一笔账，卖掉孵化室里的3万种
蛋、育苗室里的8000多只鹅苗、鹅棚里的6000多
只种鹅，损失有可能会降到七八十万元。“但
是，银行贷款怎么偿还？”

韩垓镇开河村56岁的高庆娥，此前跟妻子常
年在外地打工，因为父母生病就回到了家中，投
资建设了一家肉牛养殖场。“当初投资100多万
元，现在还欠着银行40多万元。”他说，现在还
养着75头牛，就算等它们长大了全部卖掉，也刚
刚能够还上贷款。”

“有5万元贷款”“有近8万元贷款”“有10

多万元贷款”……在采访过程中，不停地有养殖
户向记者讲述自己的养殖情况，但念叨最多的还
是如何偿还银行贷款、亲朋好友的借款。一位养
鸡专业户说，“我们投入的积蓄都不考虑了，关
键是怎么还其他的钱。”

韩岗镇辛集村66岁的赵庆贵，投资建设的4
个鸭棚已经全部关停。他表示，一个鸭棚投资10
多万元，一个鸡棚的投入更大，“几乎每个养殖
户都有银行贷款。”

养殖场投入较大，关停补偿很少。梁山县小
安山镇的一位养殖户告诉记者，在盖鸭棚的时
候，自己投资了30多万元，现在当地政府按照每
亩1000元补偿，“我的鸭棚占地8亩半，补偿款
连拆迁费用都不够。”

该不该补偿？

因为畜禽养殖场的污染问题，关停是不是就
没有补偿呢？

按照《畜禽规模养殖污染防治条例》和《山
东省畜禽养殖粪污处理利用实施方案》的要求，
对于禁养区内畜禽养殖场户关闭或搬迁，致使畜
禽养殖者遭受经济损失的，县级以上政府要依法
予以补偿。

对此，梁山县环保局有关人士表示，关闭或

搬迁的养殖场有补偿，但是补偿比较少，是
根据养殖场规模来确定的。“在全县运河两
岸、湿地附近的养殖场，污水有可能流入河
道，已经强制关停了 1 4 2家养殖场。其他养
殖场的整治，已经安排到了有关乡镇和街道
办。”

根据《梁山县畜禽养殖污染防治实施方案》
的职责分工，有关关停、搬迁、建设工作，由所
在办事处和乡镇为主组织实施，所需资金按照
“县乡各半，县以奖代补”办法解决，县财政先
期到位部分启动资金。

但是，韩垓镇镇政府有关人士表示，这是统
一的治理行动，关停没有补偿这一块。“补偿是
针对规模化、所有手续齐全的养殖场，但（韩
垓）镇里没有这样的（养殖场）。”

他表示，该镇有200多家养殖户。从去年开
始，镇政府就已经向养殖户进行宣传，“鼓励他
们进行转产，种植蔬菜和食用菌等。有的接受、
有的不接受。”

梁山县畜牧局有关负责人表示，截至今年年
初，全县有3500多家畜禽养殖场。“我们很同
情、可怜这些老农民，但是根据有关政策，必须
划分‘三区’以及关停禁养区养殖场。”

梁山县环保局有关人士表示，“现在随着科
技发展，畜禽养殖污染问题很容易解决。只要集
中到养殖区，建立集中的污水、粪便处理设备，
就能够达到不扰民、不影响环境的目标。”

污染必须治理。但如何把握政策、规划落实是个课题———

全镇禁养，畜禽养殖户陷入困境

□ 本报记者 王召群

近日，日照市东港区江南印象小区的业主反
映，由于小区物业中止提供服务并拒绝撤离，小
区居民无法交纳水电费，导致多次停水、停电。
记者调查采访后发现，实际情况出入很大。

停水、停电，但水电费交不上

江南印象小区位于海曲西路与文阳路交叉口
北侧一百米。小区内共有420户居民，11栋住宅
楼于2008年、2010年分期交付。

小区业主孙芳（化名）告诉记者，小区不管
是在使用年限还是区位上，都是不错的。但现在
小区却面临一大难题：之前小区业主的水电费一
直是由物业公司代收。去年11月份，物业公司宣
布停止提供物业服务，12月底以后不再代收水电
费。导致业主没办法交纳水电费，小区因此多次
断水、断电。

据了解，江南印象小区有水、电总表。水务
和供电部门根据总表的数值收费；每家每户的水
电费由物业公司核收。

业主赵健（化名）向记者出示的2016年4月
的收据单上显示，物业收费项目包括综合服

务费、水费、电费、代收垃圾处理费、水损
耗费。

“物业停止提供服务后，每家的用水、用电
情况就没有人统计了，业主也就没有办法交纳水
电费。”孙芳说。

孙芳说：“去年腊月二十六，小区断电了。
马上就要过年，这让大家都很着急。为了保证春
节期间不断电，小区每户居民不得不赶紧预交了
200元电费。”

4月6日，小区因未交纳2017年1月到3月份的
水费，被实施停水。

虽然现在已经恢复供水，但停水的那段
日子让小区居民印象深刻。他们只能在外面
买水，有的居民买水冲厕所，还有居民到处
出去借水。现在，有商家在小区里支起了摊
子，开始卖水。

居民成立了业主委员会

3月5日，小区召开了第一届业主委员会选举
大会，选举产生了5名业委会成员。孟祥岩就是
其中的一位成员。他说：“原物业公司已经停止
服务，我们只能自己想办法来找人负责水电费这
一部分的管理。”

业委会要解决的第一个问题，是查清业主缴
纳水费的基数。去年年底，小区进行了户表改造
工程。有业主的旧水表在更换过程中不知道哪儿
去了，水表的部分数据无法核对。

4月8日，小区业委会向全体业主发了一
份关于小区发展基金收取的通知，决定收取
每户5 0元作为处理各项事情，推进事态解决
的发展基金。

小区业委会法律顾问王先生告诉记者，
现在没有物业公司，如果由小区业主自己来
负责水电表的抄录、统计、收取，小区卫生
打扫以及临时管理，这些都需要一定的费
用。

记者在小区的宣传栏看到，4月1日，日
照市水务集团供水有限公司东港供水服务中
心张贴的一张催费通知书显示，小区已欠
2 0 1 7年 1月份至 3月份水费 3 2 5 6 1 . 6元（含滞
纳金）。

王先生说，近期我们又通过供水公司了
解到，小区从1月份到4月份欠交水费总额已
经达到4 2 3 7 6元。供水公司要求4月2 4日前补
交。

孟祥岩表示，现在水电费的问题就是拿不到
每家每户水电表的原始数据，一部分数据在更换
水表的过程中找不到了，还有一些数据在原物业
公司。

4月11日下午5点，小区所在的日照街道兴合
社区组织原物业公司经理、小区业委会成员在小
区物业办公室开了一次协调会。协调会上，原物
业公司经理表示，会把小区水电的原始数据交给
业委会，但是更换新表之后的数据，由小区业委
会自行组织进行统计。

对丢失水表的数据，经协商，按照换表
前6个月数据的月平均值计算。

不少居民拖欠物业费

4月12日，记者来到兴合社区采访。社区相
关负责人告诉记者，社区也在积极帮助小区业主
解决现在面临的问题。

这位负责人告诉记者，社区帮小区联系过几
家物业公司，但物业公司了解小区情况后，都没
有回复。

当天下午，记者采访了东港区住房与城乡规
划建设局物业科张鹏。他表示，现在已经收
到了江南印象小区成立业主委员会的备案材
料。下一步，物业科将按照业主委员会提出
的要求，为小区提供可选择的物业公司名
单。

没有物业服务，小区门口岗亭布满灰尘；垃
圾桶成了摆设，到处都是垃圾，楼道也没人打
扫；监控器只剩支架没有设备。

究竟这起纠纷是怎么发生的？采访中，
有业主告诉记者，业主普遍对物业公司服务
不满。

也有业主表示，每月都会有居民拖欠物业费
和水电费的情况。

赵健告诉记者，小区物业按照每月每平方米
0 . 3元的标准收取物业费，每户每月6 . 6元的标准
收取代收垃圾处理费。“物业公司说停止服务是
因为赔钱。”

赵健表示，小区建成至今，已经更换了
两家物业公司。第三家物业公司是 2 0 1 4年 3
月进的。因为物业费交纳、物业服务方面的
问题，业主与物业公司之间一直存在着矛
盾。

记者在兴合社区提供的《江南印象小区
情况说明》中看到，江南印象小区每月约有
1 0 0户居民拖欠物业费和水电费，一直由物
业公司垫付。

物业公司擅自中止服务，实在“任性”，给
居民生活带来不便；一些居民拖欠相关费用，不
只自己生活受到影响，也波及到小区其他居民。
这种情况，实在不该发生!

部分居民拖欠相关费用，物业公司停止服务；小区停水、停电轮番上演———

这样的物业服务纠纷不该发生!

生命通道

该正确让行
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